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ЧИТАЙТЕ НАС В ЭЛЕКТРОННОЙ ВЕРСИИ! КАЗАЧИЙ-ВЕСТНИК.РФ

ЮБИ ЛЕЙ

ВДОЛЬ АМУРА И УССУРИ
Уссурийские казаки добрым словом вспоминают генерал-губернатора, 

наказного атамана Сергея Духовского.

Константин ПРОНЯКИН 
Фото из архива ПКВ

19 октября исполняется 185 
лет со дня рождения Сергея 
Михайловича Духовского 
(1838 – 1901) – второго в 
истории Дальнего Востока 
(после Корфа) генерал-гу-
бернатора Приамурского 

края. Он был командующим войсками 
Приамурского военного округа и наказ-
ным атаманом Приамурских казачьих во-
йск (Амурского и Уссурийского), сделавшим 
много дел на благо казачества.

В 1895 году им была организована 
масштабная кампания по переселению в 
Приамурье и Уссурийскую область мало-
земельных казаков Донского и Оренбург-
ского казачьих войск. 

Еще ранее, в 1894 году, атаман Духов-
ский сформировал и юридически офор-
мил войсковой земельный запас «в целях 
предоставления казачьим войскам широ-
кой возможности поправить свое финан-
совое положение». 

«Впредь до законодательного разре-
шения вопроса о границах казачьей тер-
ритории» он своею властью выделил каза-
чьим войскам во временное пользование 
пустынные полосы вдоль Амура и Уссури. 

В переписке с правительством страны 
Духовский мотивировал данное распоря-
жение «необходимостью подчинить пу-
стынные пространства более действитель-
ному административному надзору». 

В обиходной казачьей речи войсковой 
земельный запас именовался «отвод Ду-
ховского» (наделение Уссурийского каза-
чьего войска землей). Сам атаман поддер-
живал идею об отводе казакам земельной 
полосы по всей границе на 15 верст в 
глубь страны.

Как это было

Заселение казаками территории юга 
Дальнего Востока России происходило 
сразу после подписания Айгунского и 
Пекинского договоров. В 1855 – 1862 
гг. прибыло 16,4 тыс. казаков-забай-
кальцев, которые основали здесь 96 
станиц и поселков, в том числе 29 – на 
реке Уссури. Первоначально уссурий-
ское казачье население подчинялось гу-
бернатору Амурской области (в военном 
и хозяйственном отношении) и губерна-

тору Приморской области (в вопросах 
гражданского управления).

Положение об Уссурийском казачьем во-
йске было утверждено 26 июня 1889 года. 
Кроме уссурийских казаков в него зачисляли 
переселенцев из донских казаков, оренбург-
ских казаков. В момент образования войска 
на его территории имелось четыре станич-
ных округа: Казакевичевский, Козловский, 
Платоно-Александровский, Полтавский.

В 1890-е годы Государственным Сове-
том было санкционировано новое казачье 
переселение из европейской части Рос-
сии. Целью являлось общее увеличение 
численности и охрана территории вдоль 
строящегося Транссиба. 

Руководство этим переселением осу-
ществлял наказной атаман Приамурских 
казачьих войск Сергей Михайлович Ду-
ховский. В 1894 году он передал в поль-
зование 6,5 млн десятин земли (4,5 млн 
десятин для Амурского казачьего войска и 
2 млн десятин для Уссурийского).

Всего за 5 лет (1895 – 1899) в Уссу-
рийское казачье войско прибыли 5419 
переселенцев из Донского, Оренбургско-
го и Забайкальского казачьих войск. Они 
владели 6 740 кв. км земли. 

Уссурийские казаки выполняли погра-
ничную, почтовую и полицейскую службу, 
участвовали в Русско-японской войне.

Почётный старик

Как писали наши краеведы Леонид 
Востриков и Зосима Востоков, казаки 
были слабостью Духовского, в них он ви-
дел надежную опору государства, трудо-
любивых землепашцев, готовых в любую 
минуту встать на защиту «веры, царя и Оте- 
чества». Не без умысла назвал он свой 
речной пароход «Атаманом», а сопрово-
ждавшую баржу с топливом – «Булавой».

Он и внешне старался походить на ли-
хого рубаку, «отца-командира» казаков. 
Невысокого роста, кряжистый, с пушисты-
ми запорожскими усами, в заломленной 
набекрень папахе, в мундире с Георгиев-
ским крестом и широченных шароварах, 
он выглядел великолепно.

Духовский был безмерно счастлив, когда 
казачий сход станицы Албазинской избрал 
его «почетным стариком». О таком народ-
ном титуле мечтал каждый наказной атаман.

Уссурийские казаки до сих пор вспоми-
нают атамана Сергея Духовского добрым  
словом.

В казаках атаман Духовский видел надёжную опору государства, 
трудолюбивых землепашцев, готовых в любую минуту встать на 
защиту «веры, царя и Отечества».

Казаки-уссурийцы
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В Э Ф-2023

Мастер-план краевой столицы одобрил Владимир Путин
Принятые Президентом РФ решения дадут дополнительный импульс городу и краю.

А К Т УА ЛЬНО

Казачество в Дальневосточном регионе крепнет
О консолидации в Уссурийском войсковом казачьем обществе говорили на окружном семинаре.

ФОТОФА К Т

Наша газета на ВЭФ-2023!
Наша газета «Приамурский казачий вест-
ник» была представлена на VIII Восточном 
экономическом форуме во Владивостоке 
на территории кампуса Дальневосточно-
го федерального университета (ДВФУ), 
который состоялся 10-13 сентября. Всю 
газету разобрали.

Восточный экономический форум – 
ключевая международная площадка для 
создания и укрепления связей российского 
и мирового инвестиционного сообщества, 
всесторонней экспертной оценки экономи-
ческого потенциала российского Дальнего 
Востока, представления его инвестицион-
ных возможностей и условий ведения биз-
неса на территориях опережающего разви-
тия. Там принимали участие и казаки.

Константин ПРОНЯКИН 
Фото: Сергея Шинова

Н а совещании по развитию дальневосточных 
городов на ВЭФ-2023 губернатор края Миха-
ил Дегтярев представил Президенту РФ Вла-
димиру Путину мастер-план Хабаровска.

Глава рассказал, что краевая столица долж-
на стать городом самобытных и самодоста-
точных районов. Новые производства будут 

сосредоточены во внешнем контуре, в северной и южной 
индустриальных зонах.

– Важный импульс городского развития – экономиче-
ская ревитализация центра. Она предусматривает созда-
ние якорных объектов, таких как новый Дальневосточный 
художественный музей, объединенная набережная, благо-
устройство Амурского и Уссурийского бульваров, улицы 
Муравьева-Амурского. Центр города станет маленькой 
Европой в Азии, – отметил губернатор.

И добавил: «Новый драйвер развития экономики – кре-
ативные индустрии. В числе знаковых проектов – центр 
анимации на базе первой дальневосточной анимацион-
ной студии «Мечталет»...».

И вот еще: «Хабаровск – город линейный, большинство 
районов расположено вдоль реки. И ключевая задача 
пространственного развития – сделать районы интегриро-
ванными, обеспечить их полным спектром повседневных 
сервисов, услуг рядом с домом. Мы пошли путем созда-
ния центров городской жизни – открытых городских про-
странств с интенсивными пешеходными потоками, кон-
центрацией объектов торговли, услуг, досуга и социальной 
сферы. Таких районов мы выделили 11».

Михаил Дегтярев поблагодарил Владимира Путина 
за то, что ранее он поддержал создание межвузовского 
кампуса в Хабаровске. Кстати, на этом совещании Путин 
отметил: «Хабаровск – это и один из крупнейших обра-
зовательных центров Дальнего Востока. Важно интегри-
ровать высшие учебные заведения города, создать общее 
образовательное пространство на основе современного 
межвузовского кампуса...».

– На Петербургском форуме в этом году заключено 
концессионное соглашение, проект полностью готов и уже 
загружается в Главгосэкспертизу. Весной мы приступим к 
его строительству, кампус разместится на большом участ-
ке – более 40 гектаров. Как результат, к 2030 году в нем 
будут учиться 30 тысяч студентов, – дополнил губернатор.

Не забывайте, что ТОГУ, на базе которого и будет  
возводиться кампус, у нас входит в Ассоциацию образо-
вательных организаций высшего образования, реализу-
ющих казачий компонент. И это продолжится в новом 
межвузовском учреждении.

Заслушав мастер-планы и других городов, Владимир 
Путин поручил правительству до конца текущего года ут-
вердить эти планы комплексного развития. 

– Если не будем создавать нормальных условий для 
жизни людей, то и посчитать, сколько приедет сюда чело-
век, будет очень сложно. Никто не поедет. Поэтому здесь, я 
считаю, что в целом мы двигаемся в правильном направ-
лении, – сказал Президент. 

И уточнил: «Для Хабаровской агломерации я прошу 
правительство до конца текущего года определить постав-
щика, который на основе долгосрочных контрактов гаран-
тирует поставку газа в регион».

Подводя итоги работы ВЭФ, отметим, что на территории 
края успешно действуют стратегические проекты и про-
граммы развития, запущенные по инициативе губернатора 
Михаила Дегтярева. Принятые Президентом РФ решения 
дадут дополнительный импульс к их реализации, подкре-
пив ресурсы региона федеральными. Именно такая синер-
гия позволит решить амбициозные задачи в короткий срок.

Константин ПРОНЯКИН 
Фото: Ильи Приходько

В Хабаровске прошел масштабный се-
минар по теме: «Основные направления 
деятельности казачьих обществ и ме-
ханизмы их развития, направленные на 
консолидацию в Уссурийском войсковом 
казачьем обществе».

Участие в семинаре принимали первый 
заместитель атамана Всероссийского ка-
зачьего общества Константин Перенижко, 
атаман Уссурийского войска Александр 
Агибалов, атаман Окружного казачьего 
общества Хабаровского края Роман Ми-
рошин, руководители рабочих групп по 
вопросам казачества, представители ис-
полнительных органов власти края, Хаба-
ровской епархии, а также на видеосвязи 
были атаманы хуторских, станичных, го-

родских обществ УВКО от Владивостока до 
Колымы. Также по телемосту подключился 
Всероссийский атаман Николай Долуда.

На семинаре обсудили участие уссу-
рийских казаков в специальной военной 
операции, несение государственной и 
иной службы, развитие непрерывной си-
стемы казачьего образования и молодеж-
ного казачьего движения.

Первый заместитель (товарищ) атамана 
ВсКО Константин Перенижко сказал, что 
это мероприятие проводится с целью ана-
лиза общей работы по развитию казаче-
ства в Дальневосточном регионе, и надо 
обращаться не только к органам власти, 
но и самим казачьим обществам, атама-
нам сделать переоценку предыдущей де-
ятельности и выходить на современные 
формы управления, в том числе обучения 
казачества и работы с молодежью.

Атаман Окружного казачьего общества 
Хабаровского края Роман Мирошин, как 
принимающая сторона, поблагодарил за 
особое внимание к Дальнему Востоку, к 
уссурийскому казачеству представителей 
ВсКО.

Заместитель председателя комитета 
по внутренней политике правительства 
Хабаровского края Александр Ивагин до-
полнил, что казачьим обществам в крае 
предоставляется субсидия в 400 тыс. ру-
блей. В этом году ее получило ГКО «Город 
Хабаровск». При содействии правитель-
ства края с казачьими обществами также 
заключены и выполняются соглашения о 
сотрудничестве с МЧС, погранорганами, 
военным комиссариатом, ДОСААФ, Росры-
боловством, Росприродназдором, УМВД.

Атаман Уссурийского казачьего войска 
Александр Агибалов уточнил, что Уссурий-
ское общество уникально, располагается 
на территориях 8 субъектов ДФО, и у всех 
разные возможности, в том числе и по 
взаимодействию с органами власти.

Заместитель атамана ВсКО Валерий 
Ефремов рассказал об участии казаков 
в специальной военной операции, фор-
мировании мобилизационного людского 
резерва, подготовке и призыве на воен-
ную службу, взаимодействии с военными 
комиссариатами.

– От Уссурийского казачьего войска в 
СВО принимают участие 742 казака, – го-
ворит он. 

Сейчас Уссурийское казачье войско 
формирует казачий отряд для участия в 
СВО на базе добровольческого батальона 
(артдивизион) «Ерофей Хабаров».

Владимир Путин: «Хабаровск –  
это и один из крупнейших образовательных 
центров Дальнего Востока. Важно 
интегрировать высшие учебные заведения 
города, создать общее образовательное 
пространство на основе современного 
межвузовского кампуса...». 
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ПОДРОБНОСТИ

От Охотска до Бикина
Атаман Роман Мирошин подвёл итоги своей работы за год на отчётном 

круге Окружного общества края.

ОБРАЗОВА НИЕ

И пришел «Ермак»
Новое военно-патриотическое объединение открылось в Хабаровске.

Константин ПРОНЯКИН  
Фото: Ильи Приходько

В начале сентября в краевой сто-
лице прошел круг Окружного 
казачьего общества Хабаровско-
го края. Его повестку утвердил  
Совет атаманов. Казаки обсуди-
ли: отчет окружного атамана Ро-
мана Мирошина о проделанной 

работе за текущий год, вопрос о включении 
в окружную структуру первичного казачье-
го общества ГКО «Город Комсомольск-на-
Амуре», в связи с этим дополнением обще-
ства – принятие изменения в Устав, а также 
выбор делегатов на большой круг УВКО.

– Мы прошли за этот год очень серьез-
ный путь, чтобы сформировать и заложить 
крепкий фундамент нашего Окружного 
общества, – подвел итоги атаман Роман 
Мирошин. – С этого фундамента начнется, 
надеюсь, новая эра развития казачества 
на Дальнем Востоке. Не подведем наших 
предков и будем достойно нести наше 
казачье знамя и дальше защищать наши 
дальневосточные рубежи и развивать 
нашу прекрасную Родину!

Роман Мирошин отметил, что год назад 
он шел в атаманы с программой развития 
казачества, по ходу работы в совете со 
стариками и с самими казаками в нее вно-
сились коррективы, но в целом многое из 
намеченного плана получилось выполнить!

Атаман говорит, что самое главное сде-
лано – приведены в порядок все юриди-

ческие документы Окружного казачьего 
общества Хабаровского края, его Устав, а 
венцом стало включение общества в Госу-
дарственный реестр казачьих обществ в 
Российской Федерации, куда ранее 15 лет 
не могли войти.

– Теперь наше общество реестровое! – 
констатировал Роман Мирошин.

И только реестровые казаки имеют 
право носить погоны.

Также он рассказал, что принимал об-
щество с 5 первичными организациями, 
теперь их 12, а география распростране-
ния казаков – от Охотска до Бикина. Всего 
казаков в обществе 714.

– В начале года благодаря поддержке 
губернатора края Михаила Дегтярева в 
Хабаровске создан Дальневосточный те-
атр казачьей песни, – продолжил атаман. 
– В него входит не один коллектив, а луч-
шие артисты, работающие в казачьих ан-
самблях. Первый отчетный концерт прой-
дет к 85-летию края – в октябре.

Еще атаман сказал о возрожденной 
после 12-летнего перерыва военно-спор-

тивной игре – «Казачий сполох». В мае 
краевой этап игры в с. Калинка посетило 
более 1000 гостей. А участниками сорев-
нований стали 17 команд – 500 ребят в 
возрасте от 8 до 17 лет.

При поддержке губернатора края был 
создан Фонд развития казачества Дальне-
го Востока. Планируется открыть в центре 
Хабаровска большой магазин, чтобы каза-
ки могли реализовывать свою сельхозпро-
дукцию.

– Идет обсуждение вопроса об охране 
порядка в городе казаками, – дополнил 
атаман.

Говорил и о том, что Окружным обще-
ством централизованно налажена помощь 
бойцам СВО, собрано более 5 млн рублей 
для нужд и поддержки казаков, которые 
находятся «за ленточкой».

Отчет о работе за год атамана Романа 
Мирошина казаки утвердили единогласно.

Атаман УВКО Александр Агибалов, 
присутствовавший как почетный гость 
на круге, поблагодарил за работу Романа 
Мирошина.

Константин ПРОНЯКИН 
Фото Ильи Приходько

В детском доме №5 Хабаровска 
состоялась торжественная ли-
нейка, посвященная открытию 
военно-патриотического объ-
единения «Ермак». 

– «Ермак» охватит 22 воспи-
танника учреждения, с планами 

по дополнительному вовлечению детей, 
проживающих в приемных семьях кра-
евой столицы, – рассказывает директор 
детдома Кристина Вольф. – Объединение 
включает в себя художественную и со-
циально-гуманитарную направленности. 
Дети с 1 октября здесь будут изучать куль-
туру и традиции казаков, основы военного 
дела.

Кстати, заместитель председателя пра-
вительства края по социальным вопросам 
Евгений Никонов, который присутствовал 
на торжестве, пообещал оказать содей-
ствие в открытии конюшни, чтобы дети 
могли учиться верховой езде.

– В следующем году планируем обору-
довать в этом детском доме современный 

спортивный зал, для воспитанников будут 
проводиться групповые занятия в конном 
клубе, – сказал он.

В течение сентября «Ермак» заключит 
соглашения с ведущими военно-патри-
отическими центрами Хабаровска – для 
привлечения опыта и реализации патри-
отических программ.

Заместитель атамана Окружного ка-
зачьего общества Хабаровского края по 
спорту и военно-патриотической работе 
Сергей Быков уточнил, что «Ермак» с 1 

октября открывает казачью группу. Точное 
количество ребят, которое будет в ней за-
действовано, пока не определено. При-

Также о плодотворной совместной рабо-
те в течение года с Окружным обществом 
говорил руководитель отдела по взаимо-
действию с казачеством Хабаровской епар-
хии иеромонах Макарий. И передал ата-
ману слова благодарности от митрополита 
Хабаровского и Приамурского Артемия.

На круге заслушали атамана городского 
казачьего общества (ГКО) Комсомольска-
на-Амуре Александра Соловьева, кото-
рый попросил принять их организацию в 
Окружное общество.

«Любо! Любо!» – услышал он в ответ от 
делегатов круга.

ГКО «Город Комсомольск-на-Амуре» 
принято единогласно в Окружное общество, 
таким образом, теперь первичек стало 13. 

В связи с этим решением были утверж-
дены поправки в Устав Окружного обще-
ства, куда добавлена Комсомольская пер-
вичная организация казаков.

Большой круг Уссурийского войскового 
казачьего общества пройдет в Хабаровске 
в ДК «Русь» в октябре. На него избрали 
делегатов от Окружного казачьего обще-
ства Хабаровского края (норма предста-
вительства по войску: 1 представитель 
от 50 казаков, численность в окружном 
обществе края более 700 казаков, наша 
норма представителей – 14 человек). Спи-
сок принят единогласно.

На этом круг завершился.

мерно 20 человек. Это будут дети со всего 
города.

«Ермаку» он подарил нагайку, кубанку, 
а также знамя Победы и знамя Уссурий-
ского казачьего войска.

– Казачатами могут стать не только 
воспитанники детского дома №5, но и ре-
бята из города, кто пожелает обучаться в 
нашей группе, – продолжил Сергей Быков. 
– У нас уже назначен наставник для новой 
группы. 

По словам Сергея Быкова, это уже 
четвертый детский дом (детдома №5 и 
№6 в Хабаровске, №32 в с. Некрасовка, 
№8 в Комсомольске-на-Амуре), где есть 
казачьи группы и в учебно-воспитатель-
ной программе присутствует казачий 
компонент. 

Кадетские-казачьи классы открывают-
ся и в школах края, в военно-патриотиче-
ских клубах, в детских садах.

 Наставник казачат военно-патриоти-
ческого объединения «Ермак» военный 
пенсионер Андрей Шатилов (сам он спе-
циалист, инструктор по спортивному ме-
танию ножа, кандидат в мастера спорта)  
готов знакомиться с руководством детско-
го дома №5 и набирать в группу детей, ко-
торым будут интересны традиции и обы-
чаи казачества.

Говорит, что казачество стоит на дисци-
плине и православной вере, – и это то, что 
нужно сейчас ребятам, особенно тем, кто 
не имеет родительских примеров.

Благословил это начинание добрых дел 
руководитель отдела по взаимодействию 
с казачеством Хабаровской епархии ие-
ромонах Макарий.

Казачество стоит  
на дисциплине и православной 
вере, – и это то, что нужно сейчас 
ребятам, особенно тем, кто не 
имеет родительских примеров.
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Одноклассное начальное училище казачьего ведомства 
было открыто в станице в 1873 году.

К образованию в 1884 году Приамурского генерал-
губернаторства население станицы увеличилось до 280 
душ. Было к тому времени уже две церкви – одна во имя 
Казанской иконы Богоматери, другая во имя святого Ни-
колая Чудотворца.

Статистика 1894 года сообщала, что в станице Каза-
кевичево в наличии 45 дворов при 131 мужчине и 121 
женщине, которыми обрабатывается 65 десятин земли; 
154 лошади, 107 голов крупного скота. В состав станично-
го земельного надела входил и остров, называемый ныне 
Большим Уссурийским, который использовался под сено-
кос и пашни. Пахотные земли острова считались самыми 
лучшими.

Две церкви и две часовни

В 1901 году сгорела церковь Николая Чудотворца, но 
церковь Казанская, хоть и сильно обветшавшая к тому 
времени, все еще продолжала служить верующим. Было в 
станице и две часовни – одна на сельском кладбище, дру-
гая на въезде в станицу, выстроенная в 1891 году ко дню 
встречи атамана всех казачьих войск России наследника 
престола Николая Романова.

В 1902 году в Санкт-Петербурге была издана книга 
«Материалы, относящиеся до земельного и экономиче-
ского положения Амурского и Уссурийского казачьих 
войск», где пять страниц было посвящено историче-
скому и экономическому обзору станицы Казакевичево 
на период по август 1901 года. Сведения были собра-
ны титулярным советником Апраксиным и подручным  
Шраммом.

Возникший в 1899 году при железнодорожной стан-
ции Вяземская казачий поселок Гленовский географи-
чески оказался в центре Казакевичевского станичного 
округа. Сказывающиеся некоторые неудобства сообще-
ния казачьих поселков со станичным правлением в связи 
с отдаленностью породили в 1908 году решение о пере-
воде станичного правления из Казакевичево в Гленов-
ский, что было осуществлено 16 февраля 1909 года, а 
потому и округ стал именоваться Гленовским, и сами села 
поменяли свои статусы с поселкового на станичный и  
наоборот.

СТ РА НИЦ Ы ИСТОРИИ

О селе Казакевичево
Краевед Анатолий Жуков о казачьем посте, где стоит наша граница. 

Вновь основанную станицу почтили 
именем тогдашнего военного губернатора 
Приморской области Петра Васильевича 
Казакевича.

Анатолий ЖУКОВ, краевед 
Фото: из архива автора

Р усские православные храмы стояли здесь с по-
запрошлого века. О них, а значит, и о селе Ка-
закевичево речь в этой публикации.

Почтили именем Казакевича

К 1915 году в поселке Казакевичево имелись фель-
дшерский пункт, ветеринарный пункт и войсковая ветери-
нарная лаборатория.

В 1915-1916 годах была выстроена новая Казанская 
церковь. В государственном архиве Хабаровского края 
хранится несколько метрических книг этой церкви, на-
зываемой Усть-Уссурийской Казанской церковью. По этим 
книгам просматривается жизнь населения как самого по-
селка, так и близлежащих поселений за разные годы. Усть-
Уссурийская церковь сгорела в 1921 году.

Автор располагает сведениями об атаманах бывшей 
станицы Казакевичево, ее георгиевских кавалерах, героях 
всех военных событий со времени существования поселе-
ния. На газетных полосах всего не уместить.

История сохранила имена наиболее состоятельных жи-
телей поселка, на которых в 1927 году новой властью на-
чались гонения, закончившиеся обязательным тогда рас-
кулачиванием и образованием колхоза им. Дзержинского. 

Пётр Васильевич Казакевич (1814-1887 г.).  
Русский адмирал, генерал-адъютант и  исследователь Дальнего Востока

Кстати

О чем писали в XIX веке?
Начавшая выходить с 1894 года губернская газе-

та «Приамурские ведомости» частенько на своих по-
лосах уделяла внимание интересам села Казакеви-
чево, заметки порой были весьма любопытные. Так, 
в 1896 году сообщалось: «...В усадьбе есаула Савиц-
кого казаком Литвинцевым и сотником Куликовым 
во время работ на огороде разрыта древняя могила 
гольдячки... принесено в дар Хабаровскому музею», 
«...Самым старым казаком в станице оказался мест-
ный старец Гусак из бывших военных поселян Ново-
российского края, вызванный на Уссури в качестве 
испытанного хлебопашца», «5 апреля 1896 года 
наказному атаману Приамурских казачьих войск ге-
нерал-лейтенанту Сергею Михайловичу Духовскому 
присвоено звание почетного старика станицы Каза-
кевичево».

В конце 1897 года был поднят вопрос о соеди-
нении станицы колесной дорогой с Хабаровском, и 
вскоре она была проложена. Изыскания дороги про-
водил гражданский инженер Багинов.

В документах, относящихся к истории Уссурийско-
го пешего казачьего полубатальона, датирующихся 
1858 годом, за номером 4/4 находится собственно-
ручное предписание генерал-губернатора Восточной 
Сибири Николая Муравьева: 

«В состав Уссурийского казачьего батальона име-
ют прибыть нынешним летом 150 семейств на Уссу-
рийский пост. Сотнику Киселеву поручается распре-
деление оных по правому берегу Уссури протоки до 
селения Бури (будущий Хабаровск) с тем, чтобы самое 
отдаленное селение вверх по Уссури находилось не 
далее 90 верст от поста, вниз же по протоке распо-
ложить не более 25 семейств. Все казачьи семейства, 
ныне здесь расположенные, должны строить только 
по одному дому на два семейства и преимущественно 
заниматься расчисткой полей, распашкою оных и се-
нокосом. Батальонный штаб Уссурийского батальона 
расположится временно при Уссурийском посте, где 
разместить непременно 30 семейств».

Генерал-адъютант Муравьев.
1 июня 1858 года.
Уссурийский пост.

21 июня того года первая партия казаков из Забайка-
лья под командой зауряд-хорунжего Лопатина причали-
ла к правому гористому берегу реки Уссури, где уже на-
ходилось нанайское стойбище Тырми и Усть-Уссурийский 
сторожевой пост под командой сотника Киселева. Вновь 
основанную здесь станицу почтили именем тогдашнего 
военного губернатора Приморской области Петра Васи-
льевича Казакевича.

В следующем году к казакам станицы были присоеди-
нены и гарнизонные чины Корпуса внутренней стражи, то 
бишь пограничники.

Через десять лет в станице было всего восемь дворов 
при шестидесяти казаках. Помимо обязательной службы в 
обязанности приамурских поселенцев входила заготовка 
и доставка дров на пароходы и в Благовещенский казен-
ный лазарет. Отбывали казаки и почтовую повинность пе-
ревозкой почтовой корреспонденции между селениями, 
ввиду малочисленности населения занимались этим в со-
седней большой станице Корсаковской, что было для них 
за дальностью расстояний весьма неудобно.
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ДУ ХОВНОСТЬ

Казанская икона Божией Матери: на страже границ

Информационный отдел Хабаровской епархии 
Фото: Хабаровская епархия

Х рам в честь одной из самых 
почитаемых икон Божией Ма-
тери – Казанской – находится 
в приграничном селе Казаке-
вичево, расположенном на че-
тырёх пологих холмах горного 
хребта Хехцир. Оттуда можно 

увидеть, как в Амур впадает река Уссури, а 
со смотровой площадки открывается вид 
на Китай.

Всё начиналось с казаков

– Нет ничего удивительного, что в честь 
Богородицы был построен храм на грани-
це нашей Родины. Это Усердная Заступни-
ца нашего народа, на Неё люди уповали в 
самых сложных ситуациях, – говорит на-
стоятель храма Казанской иконы Божией 
Матери села Казакевичево иерей Антоний 
Полоник.

Казаки несли здесь пограничную 
службу с 1858 года. Отбывали почтовую 
повинность, заготавливали дрова для па-
роходов, занимались земледелием и вся-
кими промыслами – извозом, охотой, ры-
боловством. 

Первоначально селение имело две 
улицы – Нижнюю и Верхнюю.

До 1917 года в Казакевичево на-
ходились таможня, станичное казачье 
правление, одноклассное начальное учи-
лище казачьего ведомства, фельдшер-
ский и ветеринарные пункты и войско-
вая ветеринарная лаборатория, казармы,  
конюшни.

Православные храмы и часовни дей-
ствовали здесь с основания поселения – 
часовни на Нижней улице и на сельском 
кладбище, церкви в честь святого Георгия 
Победоносца и Казанской иконы Божией 
Матери. В 1915-1916 годах была выстро-
ена новая Усть-Уссурийская Казанская 
церковь (сгорела в 1921 году).

Церковь Георгия Победоносца посте-
пенно стала мала для все прибывающего 
населения. Фактически уже к 1872 году 
она пришла в негодность.

Сплав по Амуру

Интересные документы проливают 
свет на первые храмы села.

Если говорить о Казанском храме, лю-
бопытны документальные сведения от 
1878 года – телеграмма в Благовещенск 
епископу Камчатскому, Курильскому, Бла-
говещенскому Мартиниану из Казакеви-
чево с просьбой освятить вновь построен-
ную церковь.  

Есть также рапорт от насто-
ятеля Хабаровской Иннокен-
тьевской церкви священника 
Александра Протодьяконова о 
выполнении распоряжения о 
вновь построенной церкви в 
селе Казакевичево, которая ос-
вящена во имя Божией Матери, 
именуемой Казанская. 

Возрождение веры  
и храма

Руководитель музея «Здесь 
России рубеж» села Казаке-
вичево Наталья Милушова 
рассказывает историю иконы, 
которая пережила царское 
время, революцию, советские 
годы и дождалась возрожде-
ния православной веры в по-
граничном селе.

– Тимофей Тимофеевич Зе-
линский долгие годы был ста-
ростой старого храма, который 
возвели в 1879 году, – говорит 
Наталья Милушова. – Потом 
случился пожар. Сам Тимофей 
Тимофеевич жил неподалеку 
от храма в сторожке и сумел 
вовремя остановить огонь.

Во время антирелигиозной 
пропаганды в 1928 – 1930 го-
дах церковь была окончатель-
но разрушена, хотя фундамент 
оставался нетронутым еще 
долгое время. Приход про-
должал существовать вплоть 
до 1934 года. Богослужения 
и требы совершались священ-
ником в домах прихожан, пока 
это было возможно. Спустя 
годы фундамент церкви был 
обнаружен. Приходилось рас-
спрашивать стариков, что было 
на этом месте.

Иногда сами камни расска-
зывают истории. Вот и остатки 
фундамента могут поведать о 
былом.

Итак, стены церкви были 
выложены в виде креста, в 
память о Кресте Господнем. 
Вход в нее, по канонам, нахо-
дился с западной стороны. По 
фундаменту видно, что внутри 
здание делилось на три части. 
На западной стороне распо-
лагался притвор, где во время 
служб стояли кающиеся или 
оглашенные, то есть прихожа-
не, желающие креститься, но 
еще не прошедшие Таинства 

Крещения. Здесь же стояли и те, кто опоз-
дал на службу. 

В колокола били по церковному распи-
санию: к заутрене, вечерне, в православ-
ные праздники и в случае пожара. Удары 

были разные, как и события, по которым 
они звучали. 

Церковь в станице Казакевичево была 
освящена во имя Казанской иконы Божи-
ей Матери, являющейся покровительни-
цей казачьего сословия, 6 декабря 1878 
года. 

Возвращение святыни

Казанская икона Божией Матери из 
старой церкви долгое время хранилась у 
ее старосты Тимофея Зелинского. Там она 
находилась, пока никого из Зелинских не 
осталось в живых. Директор дома культу-
ры Лариса Соснина сохранила эту икону и 
принесла в музей на хранение.

– Нам удалось найти родственников 
Зелинского, с которыми договорились, что 
мы будем хранить образ, а с постройкой 
нового храма передадим его туда. До это-
го времени музей превратился в молит-
венную комнату, – продолжает Наталья 
Милушова. – Иногда приходилось нахо-

диться здесь до позднего ве-
чера, ожидая окончания бого-
служения или треб. Однажды 
батюшка Антоний покрестил 
здесь 44 человека за раз. Мы 
долго хранили икону Казан-
ской Божией Матери здесь, в 
музее. Шутили, что непонятно, 
кто кого хранил: она музей 
или музей ее. Мы дали обе-
щание, что икона будет обя-
зательно передана в новую 
церковь, когда ее построят. 
Главным условием считалось 
передать образ Божией Ма-
тери «Казанская» в одно-
именную церковь. Мало кто 
верил, что это событие когда-
либо произойдет. Но все же 
усилиями прихожан города 
Хабаровска, ближайших сел 
храм был успешно построен 
и освящен.

Реставраторы оставили 
оклад от старинной Казан-
ской иконы Божией Матери в 
музее с новым ликом. А саму 
святыню в новом окладе, как 
и было обещано, передали в 
храм. Среди музейных экс-
понатов есть еще несколько 
сохранившихся небольших 
храмовых колокольчиков.

– На колоколах есть надпись 
о том, что их изготовил мастер 
Иван Митрофанов. К сожале-
нию, все они без языков.

По сведениям, которые 
удалось собрать местным кра-
еведам, храм был разрушен 
в марте и богослужение на 
Пасху в нем уже не служили. 
Это значит, что Крещенская 
служба наверняка стала тог-
да последней совершенной 
праздничной службой. Уди-
вительно, что с нее же нача-
лась жизнь нового храма. 28 
ноября 2020 года митрополит 
Хабаровский и Приамурский 
Артемий совершил освяще-
ние храма Казанской иконы 
Божией Матери села Казаке-
вичево.

И в преддверии праздника 
краеведческий музей передал 
храму ту самую Казанскую 
икону, давно уже любимую и 
почитаемую в приходе.

В здании музея отец Анто-
ний совершил молебен, после 
чего Наталья Милушова пере-
дала святыню батюшке.

Она была свидетельницей ратных подвигов наших казаков.

Руководитель музея «Здесь России рубеж» 
села Казакевичево Наталья Милушова 
рассказывает историю иконы, пережившей 
царское время, революцию и советские годы и 
дождавшейся возрождения православной веры 
в пограничном селе.
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Иваново счастье, или Снова годен к строевой
О жизни и службе участника СВО – от нашего военного корреспондента.Ольга ГРЕБЕНЮК 

Фото: автора и из архива семьи Игнатенко

Супруги Иван и Лаура Игнатенко счаст-
ливы вместе уже 15 лет.

Сразу подметила – образности в пода-
че фактов и объективности в суждениях 
этого голубоглазого, спортивного телосло-
жения парня можно было только позави-
довать. Не зря в роду казачьи корни. 

А легкое заикание, что «оттуда», беседе 
не помешало, как и осколок три на пять 
сантиметров, который прописался в его 
левом плече, судя по всему, надолго… 

Романтика курсантской 
казармы 

Коренной хабаровчанин Иван Иг-
натенко по окончании транспортного 
колледжа №5 выбрал вполне мирную 
гражданскую профессию техника-судо-
водителя. Отработав целую пятилетку на 
речных кораблях, он иногда выходил в 
море, но ненадолго. Впрочем, романтич-
ному, мечтательному пареньку вполне 
хватало шири и красоты величавого Аму-
ра. Заметной радости добавило и знаком-
ство с хрупкой, мечтательной девчонкой с 
красивым именем Лаура. 

Кардинальные перемены в жизни мо-
лодого человека начались с вручением 
повестки из военкомата. И как-то все по-
шло само собой. Он призвался в ноябре 
2008 года, став курсантом славной Тихоо-
кеанской дивизии. Иван овладел военной 
специальностью, затем подписал контракт. 
К тому же среднетехническое образова-
ние позволило ему надежно закрепить 
три звездочки на погонах при получении 
воинского звания «старший прапорщик». 

Он окончательно определился в жиз-
ни, связав свою судьбу с армией, став 
для начала старшиной роты. Прослужив в 
прославленной дивизии до 2019 года, ко-
мандир взвода Иван Игнатенко перевелся 
в одну из действующих воинских частей 
специфического назначения. 

«Мы не нападаем, 
мы восстанавливаем 
справедливость» 

В первых числах января 2022 года 
эшелон, состоящий из нескольких под-
разделений, а также при наличии боевой 
техники, следовал к месту дислокации. На 
душе у всех было спокойно. Учения есть 
учения. 

… На новом месте прибывшие дальнево-
сточники обустроились быстро. Отношения 
с местным населением у них наладились 
сразу. Торопились укрепить место дислока-
ции, ведь не март месяц. Кстати, в январе 
здесь вовсю лили дожди, чему дальнево-
сточники удивились не очень. На краю зем-
ли погода тоже та еще. 

– День защитника Отечества отмети-
ли в будничной армейской обстановке, – 
вспоминает Иван. – А на следующий день 
получили приказ к действию. Рядом со 
мной находились более опытные товари-
щи, за плечами которых чеченская, сирий-
ская баталии, даже афганские события … 

Эти бывалые парни и пояснили, что 
нынешний неприятель намного страшней 
других по той простой причине, что в нем 
не всегда можно распознать врага. 

– Выходим однажды из укрытия, нам 
навстречу группа военнослужащих в ка-
муфляжах, – вспоминает Иван с улыбкой. 
– Смотрим друг на друга настороженно, 
приглядываемся – свои или чужие? Хоть 
братайся, хоть стреляй. Вдруг слышим: «О, 
Петро, привет!» Кто-то из ребят своего уз-
нал. Разведка возвращалась на базу. А от-
куда, говорить не положено.

А однажды случилась совершен-
но нелепая ситуация. Вышла на 
наших ребят стайка беглецов, от-
бившаяся от «своих», а может, со-
знательно отставшая. Перед ними 
– усталые, изможденные деды в прямом 
смысле этого слова.

 – Сынки, отведите нас к вашим коман-
дирам, – глядя куда-то в сторону, глухо, 
потухшими голосами попросили они. – 
Мы не хотим воевать. Сдаемся. Заберите 
наше оружие… 

Переглянулись бойцы в запыленных 
камуфляжах. Невольно улыбнулись. Не 
оружие, а одно название. У двоих «хлоп-
цив» оказалось что-то типа берданок 
времен гражданской войны. Музейная 
редкость. Да чего уж там. Люди сами сда-
вались в плен. Не хотели воевать…

Купянск, Двуречье… По Киевскому на-
правлению обозначались большие и ма-
лые города. Местные жители давно уже 
поняли, что наглость и мародерство у 
русских не в чести. К ним подходили, от-
кровенно интересовались исходом спец-
операции. В одной деревне даже вы-
везли бочку с молоком. Денег не брали, 
просто угощали тем, что есть. Проживая 
под украинским флагом, местные жители 
слушали новости из России, делали вы-
воды, в каждом магазине был телевизор, 
радио. 

И все же по-настоящему чужими участ-
ники спецоперации считали тех, кто раз-
говаривал на англо-американском языке. 
У тех и экипировка другая, и вооружение, 
и своя обученная команда. Эти уж точно 
были не наши.

Когда осколки не звенят

Восточная группировка вышла с Харь-
ковского направления и переместилась в 
Ростовскую область. Именно там Иван и 
получил тяжелое ранение при выполне-
нии боевой задачи. 

Тяжелораненого командира взвода вы-
везли на «Тигре» в соседний населенный 

пункт, где наскоро зашили. Он пришел в 
сознание уже в Ростове, куда его доста-
вили на вертолете. Возвращали к жизни, 
кололи, капали… А когда уже в военном 
госпитале столицы окончательно понял, 
что жив, первым делом спросил: «Я годен 
к строевой?». 

– Считай, родился в рубашке, – опыт-
ный военврач, спасший не одну жизнь в 
экстремальных условиях, привык отвечать 
честно. – Осколок размером где-то три на 
пять сантиметров застрял у тебя между 
вторым и третьим ребром. Второе сломал, 
на третьем остановился. Рука в полном 
объеме уже не восстановится. Готовься к 
категории «Д».

После комплексного обсле-
дования в Первопрестольной он 
возвращался домой, в Хабаровск. 
В Домодедово привычно прохо-
дил контроль. И вдруг на перехо-
де что-то предательски зафонило. 
Объяснил охраннику, что осколок 
мог дать знать о себе. Тот лишь 
улыбнулся, поясняя, что осколки 
не звенят и не звенели. Виной все-
му стала… фольга, в которую были 
упакованы обезболивающие та-
блетки. А откликается чуткий аппа-
рат в основном на протезы.

Есть такая профессия… 
домашний тыл 
сохранять 

К длительным командировкам, 
переездам к новому месту службы 
людям в погонах особо не привы-
кать. 

 – Меня мой Ванечка часто на-
зывает кубиночкой, – первой ре-
шается на откровение симпатич-
ная, общительная супруга нашего 

героя. – Лаурой меня папа назвал. Он по 
национальности кубинец, а мама русская. 
Они с отцом познакомились в 90-х годах в 
поселке Сукпай района имени Лазо. 

Симпатичная, с низким бархатным го-
лосом Лаура характером, судя по всему, 
вышла в маму. В данном случае именно из 
таких, вне зависимости от рангов и поло-
жений их спутников жизни, и получаются 
настоящие жены военнослужащих. 

– Да-да, именно военнослужащих, – 
уточняет Лаура со свойственной ей рас-
судительностью. – Наше поколение про-
должает восхищаться героиней фильма 
«Офицеры». И кроме офицерских жен 
умеют верно ждать и боевые подруги ря-
довых, контрактников – сержантов, пра-
порщиков и ефрейторов. 

Я остаюсь… 

Через несколько дней после нашей бе-
седы Иван Игнатенко, награжденный ме-
далью «За боевые отличия», медалью «За 
отвагу», получивший другие знаки отли-

чия, по инициативе реабилита-
ционного центра «Точка опоры 
– ДВ» организации ветеранов 
локальных войн и военных 
конфликтов «Боевое братство» 
уезжал в подмосковный сана-
торий подправить здоровье. 
Был у этого волевого, упрямого 
парня и свой интерес. После ле-
чения он намеревался просить 
своих командиров оставить его 
в строю. 

… Звонок раздался неожи-
данно ночью, сказалась раз-
ница в часовых поясах. А для 
ликующего Ивана на тот мо-
мент, казалось, временных про-
странств и быть не могло. Он 
сообщил, что здоровье в целом 

идет на поправку, а левой рукой после 
целительных процедур ему стало намно-
го легче управлять. Возвращение в Хаба-
ровск означало для него возвращение на 
службу, пусть и на другую должность.

– Как осколок «поживает», переспра-
шивает жена. Да все нормально. Пусть он 
напоминает о том, что я живой, я вновь 
возвращаюсь к службе. 

Искренне порадовалась за своего ге-
роя. Еще бы, ведь и сам рассказ о нем 
получил свое благополучное завершение 
именно благодаря его невероятному же-
ланию победить предлагаемые обстоя-
тельства. Видать, в том Иваново счастье и 
заключается. 

Возвращение в 
Хабаровск означало 
для Ивана возвращение 
на службу, пусть и на 
другую должность.
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Дела казаков УВКО

На Сахалине обсудили актуальные 
вопросы казачества

В Южно-Сахалинске прошел семинар «Основные на-
правления деятельности казачьих обществ и механизмы 
их развития», направленный на консолидацию казачьих 
обществ. В режиме видеоконференцсвязи на семинаре 
выступили атаман Всероссийского казачьего общества 
Николай Долуда, ответственный секретарь Совета при 
Президенте РФ по делам казачества Алексей Кириченко 
и директор Амурского казачьего колледжа Станислав Ка-
юков. 

В рамках мероприятия обсудили актуальные вопросы 
по основным направлениям реализации Стратегии госу-
дарственной политики РФ в отношении российского ка-
зачества на 2021 – 2023 годы, подготовку и призыв на 
военную службу, взаимодействие с военными комиссари-
атами, военно-патриотическое воспитание молодежи, а 
также подробно остановились на системе непрерывного 
казачьего образования.

Также была организована выставка «Казачество на го-
сударевой службе». 

Атаман УВКО Александр Агибалов 
побывал в ЕАО

В рамках визита в Еврейскую автономную область 
атаман Уссурийского войскового казачьего общества 
Александр Агибалов принял участие в заседании рабо-
чей группы по делам казачества под председательством 
заместителя руководителя аппарата губернатора и пра-
вительства области Дмитрия Колобова. Были заслушаны 
доклады глав муниципальных образований по вопросам 
взаимодействия с казачьими обществами и выполнения 
регионального плана мероприятий на 2021 – 2023 годы 
по реализации Стратегии государственной политики Рос-
сийской Федерации в отношении российского казачества 
на 2021 – 2030 годы.

– Как войсковой атаман я поставил задачи по внесению 
в государственный реестр Окружного казачьего общества 
в максимально короткие сроки, выстраиванию механизма 
привлечения казаков к несению государственной службы 
на профессиональной основе, формированию системы 
непрерывного казачьего образования и профессиональ-
ной переподготовке казаков-наставников на базе регио-
нального учреждения развития образования, – рассказал 
Александр Агибалов.

На Дальнем Востоке прошли 
соревнования, организованные УВКО

В Хабаровске состоялись регионально-войсковые эта-
пы Всероссийского слета казачьей молодежи «Готов к тру-
ду и обороне», Всероссийской военно-спортивной игры 
«Казачий сполох» и Всероссийской спартакиады допри-
зывной казачьей молодежи. Мероприятия организованы 
Уссурийским войсковым казачьим обществом при содей-
ствии окружного казачьего общества Хабаровского края.

В соревнованиях приняли участие команды из Якутии, 
Амурской области, Сахалина, Хабаровска и Хабаровского 
района.

Победителями стали: команда школы им. Героя Совет-
ского Союза В. В. Орехова Хабаровского района – в этапе 
Всероссийского слета казачьей молодежи «Готов к труду и 
обороне»; команда казачьего класса «Исток» школы №1  
г. Жатай Республики Саха (Якутия) – в этапе Всероссийской 
военно-спортивной игры «Казачий сполох»; команда ка-
детской школы №1 им. Ушакова Хабаровска – в этапе Все-
российской спартакиады допризывной казачьей молодежи.

В Биробиджане заложили камень 
будущего музея истории казачества

Торжественное открытие закладного камня будущего 
музея, посвященного истории казачества ЕАО, прошло в 
Биробиджане. Дом-музей расположится на улице Шолом-
Алейхема рядом с храмом Святителя Николая. Само зда-
ние будет напоминать казачью избу, и это будет не ново-
стройка. На это место по частям из села Биджан перевезут 
старейший дом, возраст которого более 100 лет.

Учебно-полевые сборы прошли  
в Якутии

Казаки Якутского окружного казачьего общества про-
вели учебно-полевые сборы для подшефной Табагинской 
средней школы. Сборы посвящены памяти казака Алек-
сандра Гриднева – героя СВО.

В мероприятии приняли участие все ученики школы, ка-
заки и инструкторы Якутского городского казачьего обще-
ства, победители Дальневосточного этапа «Казачьего спо-
лоха», кадеты Жатайского станичного казачьего общества.

Мемориал казакам-первопоселенцам 
собственноручно построили жители  
с. Квашнино в ЕАО

В с. Квашнино Дежневского сельского поселения Ев-
рейской автономной области был открыт мемориал каза-
кам – основателям станицы Михайло-Семеновской, кото-
рые в середине позапрошлого века сплавлялись по Амуру 
и закладывали станицы на его левом берегу. Торжествен-
ное мероприятие состоялось в рамках межрегионального 
фестиваля «Багатица». Инициатором создания памятного 
места выступил местный житель, известный краевед Вик-
тор Ференцев. 

В Приморье казачатам провели 
экскурсию в храме

Юные казачата школы №10 посетили Духовно-просве-
тительский центр г. Арсеньева в Приморье. Ребят встре-

тила инокиня Мария (Воробьева), которая провела экс-
курсию по церковно-археологическому кабинету. Ребята 
познакомились с множеством различных икон и репро-
дукций, узнали историю знаковых, именитых священных 
изображений, таких как «Спас Нерукотворный» и «Казан-
ская» икона Божией Матери.

Приучать детей к храму Божьему, открыть перед ними 
двери православной веры – важная задача. Даже если они 
пришли пока еще не на богослужение и не на молитву, а 
на экскурсию.

В Амурской области поставили 
«Горький хлеб Албазина»

Постановка драматической по-
эмы «Горький хлеб Албазина» со-
стоялась в Приамурье. Автор пьесы 
– Нина Дьякова. Это история Амур-
ской области XVII века. События 
показаны через судьбу женщины, 
ее любовь, интриги, страдания на 
фоне ключевых для Амурской об-
ласти событий. 

Инициаторы проекта – Амур-
ское окружное казачье общество и 
Амурский областной театр драмы. 

К ним присоединились областные и муниципальные уч-
реждения культуры и казачьи творческие коллективы. 

На Сахалине «Северный ветер» взял 
Гран-при «Казачка Тамани»

Коллектив казачьей культуры «Северный ветер» г. Оха 
(руководитель Валентина Якушина) взял Гран-при на XXX 
Всероссийском фестивале-конкурсе «Казачок Тамани»! А 
также во всех номинациях: 49 лауреатов 1-й степени, 10 
лауреатов 2-й степени, 1 лауреат 3-й степени и 1 дипло-
мант 1-й степени.

В день празднования Донской иконы 
Божьей матери отмечали День 
российского казачества

В отечественной 
истории 1 сентября 
– празднование Дон-
ской иконы Божией 
Матери – связано с 
известным фактом: 
накануне Куликовской 
битвы донские каза-
ки передали князю 
Дмитрию чудотвор-
ный образ Пресвятой 
Богородицы. Вместе 
со всем русским воин-
ством казаки вознесли 
свои молитвы Богородице о заступничестве, прекращении 
войн и раздоров, воцарении мира на Руси. И народ одер-
жал победу, прославленную во времени.

Велика сила соборной молитвы! Во всех обстоятель-
ствах, бедах, скорбях и испытаниях мы находим утешение 
и подкрепление в молитве. Через святой образ Донской 
иконы Заступница указывает путь служения, стойкости, 
верности и любви к Отечеству.

По благословению Его Святейшества Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла 1 сентября – День празд-
нования Донской иконы – является Днем православного 
казачества.

Фото: УВКО
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ВОЛОНТ ЕРЫ

Не формально, а по зову души 
Какую помощь и содействие нашим бойцам и казакам – участникам СВО оказывают студенчество и вузы края.

Свечи состоят из элементарных вещей: 
жестяная банка из-под консервов, скрученный 
картон и парафин или воск. Несмотря на 
простоту в изготовлении, они очень важны 
для наших военных.

Екатерина ДРОЗДОВА, 
Фото пресс-службы ТОГУ, ТОГУлайф 

Х абаровский край с первых дней СВО ведет 
активную поддержку бойцов и казаков, ушед-
ших добровольцами на фронт. Регион – один 
из лидеров по вовлеченности в помощь участ-
никам специальной военной операции. В сто-
роне не остается никто, в работу вовлечены 
люди разных возрастов и социального по-

ложения. Посильную помощь в общее дело поддержки 
наших бойцов – участников СВО вносят хабаровское сту-
денчество и вузы. 

Свечи длительного горения

Блиндажные свечи для участников СВО ребята из ТОГУ 
начали изготавливать еще в мае. На передовую уже пере-
дана первая партия. Волонтеры уверены, что их посильная 
помощь не только поддержит бойцов, но и согреет теплом 
родного дома. В каждой – частичка души, говорят студен-
ты. 

– Свечи состоят из элементарных вещей: жестяная бан-
ка из-под консервов, скрученный картон и парафин или 
воск. Несмотря на простоту в изготовлении, они очень важ-
ны для наших военных. Баночки нам передают сотрудники 
столовой «Уют», за что им большое спасибо, – рассказы-
вает, заканчивая работу над очередной свечой, руководи-
тель штаба волонтеров ТОГУ Александра Меркушева. 

Ряды желающих помочь постоянно растут. В Штабе во-
лонтеров ТОГУ радушно встречают всех, кто хочет помочь. 

– Приходите. Будем рады каждому! – приглашает хаба-
ровчан присоединиться к акции Александра Меркушева. 

Всесторонняя помощь

Изготовление свечей – не первая акция, которую орга-
низуют студенты – активисты вуза. Как рассказал прорек-
тор по социальной работе и молодежной политике ТОГУ 
Александр Мшвилдадзе, с первых дней начала СВО на 
базе университета организован пункт сбора гуманитарной 
помощи для вынужденных переселенцев, мобилизован-
ных военнослужащих и их семей. Все собранные вещи пе-
редаются региональному штабу #МЫВМЕСТЕ. Всего было 
собрано и передано около 500 кг гуманитарной помощи.

Центр волонтеров активно помогал региональному от-
делению «Волонтеры Победы» и региональному штабу 
#МЫВМЕСТЕ при отправках мобилизованных. 

С ноября прошлого года совместно с Хабаровским кра-
евым отделением Всероссийской общественной органи-

зации ветеранов «Боевое братство» добровольцы и твор-
ческий актив вуза выезжали в Окружной военный 301-й 
госпиталь, где реабилитацию проходят военнослужащие, 
получившие ранения. Для них ребята проводили концер-
ты, передавали индивидуальные наборы, собранные сту-
дентами и сотрудниками университета.

В рамках благотворительной акции «Точка опоры – ДВ» 
преподаватели и магистранты факультета психологии на 
регулярной основе по запросу оказывали психологиче-
ское консультирование военнослужащих, проходящих 
лечение в госпитале. Волонтеры университета присоеди-
нились и к городской акции «Шьем для наших». Более 
500 изделий – снудов, балаклав, толстовок, жилеток – из-
готовила творческая мастерская под руководством пре-
подавателя инженерно-строительного института Жанны 
Кашиной.

К волонтерской работе подключились и студенческие 
стройотряды. Их бойцы помогают семьям мобилизован-
ных сотрудников вуза. Самое важное, отмечает проректор 
вуза, что студенты помогают не формально, а по зову души.

Есть мемориал

На территории 64-й гвардейской бригады в Князе-Вол-
конском в августе открылся мемориальный комплекс, по-
священный героям СВО.

С инициативой создания в воинской части мемориа-
ла выступил сенатор от Хабаровского края Андрей Бази-
левский. Идею поддержали краевое отделение Комитета 
солдатских матерей, Центр молодежных инициатив, ко-
мандование воинской части, Дальневосточный проектный 
центр. Бойцы бригады с первых дней СВО мужественно 
выполняют поставленные перед ними боевые задачи. За 
проявленный героизм приказом Президента РФ бригаде 
присвоено звание «гвардейская». 

Педагогам и студентам института архитектуры и ди-
зайна (ИАиД) ТОГУ предложили стать соавторами этого 
важного общественного проекта. В университете был объ-
явлен конкурс. В итоге к работе приступили три межфа-
культетские команды, которые трудились над своими про-
ектами несколько месяцев. 

Студенты выполнили предпроектный анализ тер-
ритории, для этого они выезжали в воинскую часть, 

разработали генеральный план, объекты малых 
архитектурных форм и план озеленения, сам па-
мятный знак. Большое впечатление на них про-
извела встреча с участниками СВО. Разговор 
подтолкнул к новым идеям и к пониманию, как 

именно можно их выразить. В результате на свет 
появились очень глубокие, наполненные смыслом 

работы.
– Работа была хоть и непростой, но интересной. Осо-

бенно важно было посетить место проектирования лично, 
осмотреть территорию, послушать истории солдат, – рас-
сказал третьекурсник Семен Кузнецов, один из участни-
ков студенческой творческой команды. 

Каждый из трех представленных проектов получил вы-
сокую оценку приглашенных экспертов. Многое из того, 
что предложили начинающие архитекторы, было, что на-
зывается, «взято на карандаш» и реализовано при строи-
тельстве мемориала. 

– Сегодня, когда наша страна ведет серьезную миро-
воззренческую борьбу, очень важно делать все от нас за-
висящее, чтобы поддержать тех, кто участвует в боевых 
действиях, наших соотечественников, показать, что мы 
гордимся подвигом наших солдат. Основная задача про-
ектов – увековечить память героев, но еще одна не менее 
важная задача – показать нас как нацию, как россиян, – 
отметил, открывая конкурс, ректор ТОГУ Юрий Марфин.

Выбрать победителей экспертам было непросто. На-
конец команда-победитель была определена. И она ока-
залась девичьей. Главную награду конкурса – включение 
в состав молодежной делегации Хабаровского края на 
ВЭФ-2023 во Владивостоке – получили студентки ин-
ститута архитектуры и дизайна ТОГУ Ксения Вялая, Елена 
Кондрашова, Алиса Кухарь и Юлия Михневич. 

Поездка, отметили члены жюри, позволит студенткам 
еще больше проникнуться темой и в дальнейшем дорабо-
тать мемориал. В этом году одной из основных тем Вос-
точного экономического форума станет патриотическое 
воспитание и поддержка участников СВО. 

Все возможности

Завершается приемная кампания в вузы. В Тихоокеан-
ском государственном университете особое внимание уде-
лили абитуриентам – детям участников СВО и им самим. 

– Участники специальной военной операции находятся 
под особым, пристальным вниманием в нашем универси-
тете. Все возможности, которые мы можем предоставить 
ребятам, мы, конечно, стараемся им предоставить. Про-
стой пример: военнослужащие, которые сегодня обучают-
ся в ТОГУ, но по объективным, понятным всем причинам 
не могут лично присутствовать на сдаче выпускных ква-
лификационных работ, могут сдать их в дистанционном 
режиме. Без вопросов также предоставляем им академи-
ческий отпуск, если он необходим. Кроме того, для участ-
ников СВО, для их детей и родственников предполагается 
отдельная квота в размере 10% от количества бюджетных 
мест, на которую эти ребята могли претендовать, – сказал 
ректор ТОГУ Юрий Марфин.

Ранее об изменениях в закон «Об образовании» №264-
ФЗ от 24 июня 2023 г. рассказал председатель Госдумы 
РФ Вячеслав Володин. Новый регламент предусматривает 
льготы при поступлении в вузы для участников СВО и их 
семей, а также для детей врачей, которые погибли от ко-
ронавирусной инфекции. 

– Участники СВО получили право на поступление в 
вузы на бюджетные места в рамках отдельной квоты. Те, 
кто уже учится на платной основе, смогут в приоритетном 
порядке перейти на бесплатное обучение, – отметил Вя-
чеслав Володин. – Дети участников СВО получили возмож-
ность перевода с платных на бюджетные места в вузах.


